



Editorial IURIS Forum

La Revista *Iuris Forum*, de la Escuela de Derecho de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM), comparte con la comunidad jurídica nacional e internacional su séptimo número, correspondiente al período enero-junio de 2024.

Este número inicia con la contribución del Dr. Hernando A. Hernández Quintero, profesor titular de la Universidad de Ibagué, Colombia, intitulada *Aspectos fundamentales de los delitos socioeconómicos: especial referencia a las legislaciones de Colombia y la República Dominicana*. En este trabajo identifica, en un ejercicio comparado de ambas jurisdicciones, cómo los delitos contra el orden económico social sancionan, lesionan o amenazan los intereses colectivos.

A seguidas, el magistrado, profesor y experto en materia inmobiliaria, Bayoán Rodríguez Portalatín, desarrolla en *El terreno conocido y las áreas menos exploradas de la usucapión* las características principales de este mecanismo, también denominado prescripción adquisitiva, el cual permite adquirir la propiedad y otros derechos reales mediante una posesión prolongada, una vez reunidas ciertas condiciones y, en consecuencia, permite convertir situaciones de hecho en verdaderos derechos subjetivos, consolidándolos y contribuyendo con la seguridad jurídica.

Precisados estos aspectos, el Lic. Wilson Martínez, estudioso de las instituciones del fideicomiso y las alianzas público-privadas, explica en *Superposición de roles en el fideicomiso de garantía* cómo se produce una simbiosis entre la relación que crea las obligaciones a garantizar y la relación que involucra al fideicomitente, fiduciario, beneficiario y fideicomisario y las distintas discusiones jurídicas que ello acarrea. A este interesante análisis le acompaña el trabajo de Rosina Ramírez Ramírez y Rawill de Jesús Guzmán Rosario sobre la *Receptividad congresual de las exhortaciones del Tribunal Constitucional*, en el que examinan cómo este tipo de sentencias -exhortativas- motivan a las cámaras legislativas a legislar con la intención de evitar vacíos jurídicos ante la declaratoria de inconstitucionalidad de alguna norma o la consolidación de un vacío existente debido a una omisión legislativa.

Las contribuciones siguientes, sobre *La responsabilidad del Ministerio Público por los daños de la prisión preventiva terminada por vencimiento del plazo máximo de la investigación, archivo por falta de pruebas y prescripción de la acción penal y la Judicialización de la política: excesos del control jurisdiccional de constitucionalidad y evaluación del sistema dominicano*, son de la autoría, respectiva, de dos estudiantes de derecho de esta Casa de Estudios, Julio Ernesto Ortiz Peguero y Joel David

García. La primera analiza la posibilidad de acreditar la responsabilidad del Ministerio Público por la prisión preventiva sufrida luego de un proceso penal culminado en prescripción, archivo por falta de pruebas y vencimiento del plazo máximo de la investigación, con el fin de establecer si se encontrara en la obligación de indemnizar por el daño causado. La segunda, por su parte, esgrime que los desafíos e implicaciones antirrepublicanos y antidemocráticos del control jurisdiccional de la constitucionalidad no son ínsitos de la figura, sino que surgen a partir de los fracasos, ambigüedades y vacíos del marco constitucional en el cual opera.

Por último, y aunque la Revista *Iuris Forum* se limita a publicar trabajos inéditos, incluye en este número la especial contribución del Dr. Jesús Elías Michelén Embarek, profesor de esta Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra, intitulada *El autismo social de los operadores jurídicos* que, a su vez, fue seleccionada para integrar la obra colectiva *Pasos hacia una revolución en la enseñanza del derecho en el sistema romano-germánico* a cargo del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El contenido de este trabajo fue presentado por el Dr. Michelén Embarek en el XI Congreso Internacional de Enseñanza del Derecho y Metodología de la Investigación Jurídica: Aportaciones en la Era de la Inteligencia Artificial, organizado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y celebrado del 27 de noviembre al 1 de diciembre de 2023.

La variopinta diversidad de temas abordados por este séptimo número de *Iuris Forum* evidencia no sólo la riqueza del derecho, sino también cómo esta iniciativa incide positivamente en la comunidad jurídica dominicana, incluyendo sus miembros más recientes, y continúa generando interés entre juristas de la región.

Por esta razón, la Escuela de Derecho de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra y el Comité Editorial de la revista reiteran el llamado a los abogados, profesores e investigadores, tanto nacionales e internacionales, para seguir aportando al desarrollo del pensamiento crítico a través de contribuciones doctrinales de marcada relevancia, como los que a la fecha han integrado las páginas de esta revista. A estos fines, todo interesado puede contactar al Comité Editorial vía la cuenta de correo electrónico publicacionesderecho-csd@ce.pucmm.edu.do